



Le Réseau d'Échanges Réciproques de Savoirs®
 Association d'Éducation Populaire

ACCUEIL DU PUBLIC

du lundi au vendredi de 10h à 18h
 à l'Espace du Centre-Ville - 38 allée Jean Rostand
 au 01 64 97 09 38

et sur rendez-vous

à l'Espace Le Canal - 1 place du Printemps
 au 01 69 36 94 11
 à l'Espace Pyramides - Place S. Allendé
 au 01 69 36 25 14

**HORAIRES D'OUVERTURE des Espaces
 (pour les échanges de savoirs)**

Espace Centre-Ville - 38 allée Jean Rostand
 01 64 97 09 38
 de 10h à 13h et de 14h à 19h
 Espace Le Canal - 1 place du Printemps
 01 69 36 94 11
 de 10h à 13h et de 14h à 18h
 Espace Pyramides - place S. Allendé
 01 69 36 25 14
 de 10h à 13h et de 14h à 18h



A vos Agendas !

Échange informatique : les mercredis de 10h à 11h30 à l'Espace Les Passages centre-ville (avec inscription).

Groupe d'échanges Lecture Laïcité : les lundis de 14h à 16h à l'Espace Pyramides.

Échange "Lire, écouter, voir" : le 2ème vendredi de chaque mois de 14h30 à 16h à l'Espace Canal. Vous avez particulièrement aimé un livre ! Particulièrement détesté un film ! Vous vous êtes émerveillé devant une exposition ! Venez partager vos émotions. Venez donner envie. Prochaine date le **vendredi 8 décembre**.

Échange "Musiques" ! : le 3ème vendredi de chaque mois de 17h à 18h30 à l'Espace Le Canal. Prochaine date le **vendredi 15 décembre** à 17h.

Échange Tricot-couture et pratique de la langue française : tous les vendredis de 14h30 à 16h15 à l'Espace Les Passages centre-ville.

"Parlons laïcité" : le 1er jeudi de chaque mois de 17h à 19h. Le **jeudi 7 décembre** sur le thème "Les adolescents et la laïcité" avec Jacqueline Costa Lascoux, directrice de recherche au CNRS, Vice présidente du cercle Condorcet de Lyon, Experte Unesco Dialogue Euro-Arabe, à la **MJC Simone Signoret - place Guy Briantais**.

Pour écouter les enregistrements radio des précédentes rencontres, le lien Youtube des émissions de radio "Parlons Laïcité" : <https://www.youtube.com/channel/UC0nzbpUrs-JxmdgUcoryTMQ>



Cliquez sur [Lisez LIR](#), pour lire le dernier numéro du journal de FORESCO Mouvement des RERS de France

Demandes de savoirs en attente

Plusieurs demandes de savoir sont en attente d'une offreuse ou d'un offreur :

Piano, guitare, sport, Eutonie (lâcher-prise basé sur l'écoute de son corps)

Si vous pouvez offrir un petit bout d'un de ces savoirs, appelez-nous.

Offres de savoirs

Plusieurs offres de savoir sont proposées :

Apiculture, bricolage, cuisine

Appelez nous pour partager vos savoirs

Les adolescents et la Laïcité

« Parlons Laïcité »
Émission de radio enregistrée en public (Entrée gratuite)

jeudi 7 décembre 2023 de 17h à 19h
MJC Centre social Simone Signoret
Place Guy Briantais - 91080 Évry-Courcouronnes



Avec
Jacqueline Costa Lascoux
Directrice de recherche au CNRS,
Vice-présidente du cercle Condorcet de Lyon,
Experte Unesco Dialogue Euro-Arabe

et dessin en direct avec Jancy

A retrouver sur :







Inter-réseaux Essonne et voisins

La prochaine réunion des réseaux du sud francilien aura lieu le **samedi 9 décembre à 9h 30** au local de FORESCO (Mouvement des réseaux de France) 3bis cours Blaise Pascal à Evry-Courcouronnes sur le thème de l'information et de la communication :

- de qui et avec qui ?
- avec quels outils ?
- quels types d'informations ?
- quels types d'écriture (style) ?

Échanges des pratiques de chaque réseau.
La réunion se poursuivra par un repas partagé.



Des Réseateurs racontent

Notre fête des savoirs partagés

Tout au long d'une semaine et demi du 9 au 18 octobre se sont déroulés des échanges dans les espaces RERS, des débats sur la participation citoyenne, sur la laïcité, et, bien d'autres échanges de savoirs : langue anglaise, atelier de lecture, chant, musique, Eutonie (ou comment être à l'écoute de son corps) ...

Notre Fête des Savoirs Partagés s'est étoffée avec le temps fort organisé par la Ville Apprenante : la présentation à la mairie des derniers ouvrages ("De l'école éclatée aux territoires apprenants, une éducation partagée" et "Clefs pour une ville apprenante, des racines, des propositions et des liens pour une réciprocité en actes") de Claire et Marc HÉBER-SUFFRIN par leurs auteurs, initiateurs du Mouvement des Réseaux des Échanges Réciproques de Savoirs.
T. T.

Des Réseateurs racontent

Rencontres d'Automne de FORESCO à Nanteau-sur Lunain

Sur le thème :

En quoi la réciprocité est-elle au cœur de la vie du Réseau d'Échanges Réciproques de Savoirs, de la construction des projets communs et de la construction de soi ?



Rencontres inter-générationnelles

Quatre adolescentes et sept adultes du réseau d'Évry ont fait le déplacement pour mieux se connaître et échanger les points de vue sur l'engagement dans la vie associative.

Trois adolescentes racontent

Je suis Rachel, quelques lignes pour vous dire que j'ai beaucoup aimé le séjour à Nanteau-sur-Lunain j'ai découvert plein de choses et j'ai fait beaucoup plus de connaissances que l'année dernière. Avec Cindy j'ai vu que quand un scarabée meurt il change de couleur j'ai été impressionnée ! Voilà !
Rachel M

J'ai apprécié ce séjour car j'ai pu échanger avec de nouvelles personnes et découvrir des nouvelles personnes. Nous avons fait quelques sorties que j'ai aussi aimées, j'ai pu voir des cygnes, des insectes... J'ai aussi goûté de nouvelles choses que j'ai appréciées et j'ai bien dormi dans une belle chambre assez grande. Malgré le temps, je me suis amusée. Nous avons aussi créé quelques groupes et dans l'un d'eux, j'ai pu participer à une petite pièce théâtrale que j'ai aimée malgré ma timidité.



Au vue du ressenti de chacun, les temps forts ont été,
- pour les très jeunes et leurs proches : les échanges chants et contes à l'Espace RERS Le Canal, les comptines avec des marionnettes fabriquées par Sandrine (Pipelette la Chaussette) dans son atelier ;

- pour les jeunes et plus : slam et jonglage par Tito devant l'école Les Coquibus ;



- pour les gourmands : échange culinaire avec plat de lasagnes par Hakima ;

Désirée G

J'ai apprécié le séjour, c'était amusant. J'ai rencontré des bonnes personnes et j'ai aimé la balade : j'avoue que j'ai eu peur que les tiques me piquent, mais Cindy a dit : "on ne va se faire piquer !"

Et puis on a rigolé avec Gérard, Johann, Rachel et Winnie.

Bon, c'était un peu long les visios ! Mais il y avait des visios intéressantes et j'ai aimé l'activité où j'ai lu un texte dans le groupe et on en a parlé. Le dernier jour à la fête on s'est amusé, on a dansé. Le lendemain c'était dur puis dans l'après-midi "Bye Nanteau" !

Dialla C



- pour les créatifs : échange de fusing (technique de pigments sur verre passant au four très haute température) par Jipé dans son atelier à Nozay ;



D'autres réseauteurs racontent aussi la rencontre entre Réseaux d'échanges Réciproques de Savoirs qui fait sa deuxième année à Nanteau-Sur-Lunain dans un vaste château.

Nous avons fait pendant cette rencontre, des diversités d'ateliers culturels, éducatifs et aussi de loisirs. Les échanges, les modes de fonctionnement au sein de chaque Réseau. Un très bon programme encadré par Claire et Marc.

Nous avons eu des intervenants en distanciel comme en présentiel qui ont apporté leurs expériences au sein des écoles comme dans la vie active.

C'était aussi un moment de réflexion, des questions posées, comment faire pour avoir des jeunes dans le Réseau.

Nous avons aussi fait des sorties pour faire connaissance avec l'environnement. Ce n'était pas nouveau pour ceux qui allaient pour la deuxième fois. Accompagnée par un ancien, j'ai fait de belles découvertes dans ce petit village de Nanteau-Sur-Lunain.

La prise de parole de chacun à la fin des Rencontres, a aussi été bénéfique pour moi, car j'ai compris en ce moment que nul n'était supérieur à l'autre et personne ne devait juger son prochain.

Une fin qui s'est terminée dans l'ambiance aussi la rencontre de nouvelles personnes.

Cuisine bien faite, nous avons bien mangé, bien dormi.

Clotilde S.

Pas assez d'espace pour relater tous les bienfaits que j'ai vécu à cette rencontre d'Automne, deuxième édition à Nanteau-sur-Lunain...

Ce qui m'a marquée : la richesse qu'apporte la Réciprocité ! Bon facile ! La Réciprocité était au cœur de nos réflexions, des ateliers d'écriture, d'atelier de lecture. La réciprocité n'existe pas sans reconnaissance et sans don. Les intervenants qui ont partagé leurs expériences, toutes les personnes présentes, adolescents, jeunes et moins jeunes ont fait don d'une partie d'eux-mêmes et de ce qui les a construit. Et particulièrement, j'ai découvert que nous n'échangeons pas réciproquement que des savoirs, mais aussi du temps. Cela me séduit beaucoup d'aller du "Temps c'est de l'argent" à du "Temps c'est de la réciprocité" ! S'attacher à prendre le temps d'écouter, de reconnaître autrui pour ce qu'il est...

T. T.

Les vacances de Toussaint à l'Espace du Centre-Ville

Trop courtes ! Bien trop courtes ! La raison : la première semaine des vacances de Toussaint a été consacrée aux Rencontres d'Automne auxquelles quatre adolescentes ont participé.

Les vacances étaient placées sous le signe de jeux de société et d'échanges artistiques. Deux journées d'éclaircie ont permis des sorties : jeux d'équilibre à la structure "Araignée" du quartier des Pyramides et découverte de la beauté des reflets du soleil couchant sur les immeubles des Pyramides.

Dans le cadre de la Fête des Savoirs Partagés, nous avons eu des permanences à l'Espace du Canal ainsi que des échanges inter-réseaux et intergénérationnel : avec le Collectif Musical de l'Atelier 29 autour de la musique et un échange conte : "la planète du petit Giperiano" une création collective du réseau d'Arpajon et du Camisano en l'Italie autour de l'écologie proposée par Claudine suivie par des jeux et des dessins.



En octobre à l'Espace du Canal

Nous avons eu au mois d'octobre deux rencontres échanges alimentation durable et nutrition dans le cadre de notre partenariat avec la mairie d'Évry-Courcouronnes. Laurie-Anne une nutritionniste et Maria chargée de mission projet alimentation nutrition, sont venues une première fois pour rencontrer les jeunes afin de les sensibiliser à la bonne alimentation et une deuxième fois pour rencontrer les parents et les enfants avec deux ateliers : des échanges avec la nutritionniste et un atelier de préparation goûter surprise par les enfants (des tartines de fromage, des brochettes de fruits et des crêpes).

Un grand merci à Maria et Laurie-Anne pour ce beau moment riche d'apprentissages et de convivialité.



Dans la rubrique

"Les stations de bus"

Deux arrêts de bus desservent notre Espace RERS des Pyramides : Jacques PRÉVERT et Jules VALLES ;

Jacques PRÉVERT né en 1900 à NEUILLY et mort en 1977.

C'est un poète très connu car beaucoup d'entre-nous ont appris et récité ses poèmes à l'école :

"A l'enterrement d'une feuille morte", par exemple.

C'est aussi l'auteur des dialogues de films "monuments" du Cinéma français : QUAI DES BRUMES et HOTEL DU NORD de Marcel CARNÉ en 1938.

Enfin il a écrit la chanson LES FEUILLES MORTES dont la musique, de Joseph KOSMA, a inspiré de nombreux interprètes et figure au Panthéon de la chanson française.

Jules VALLES, journaliste né en 1832 au PUY EN VELAY, mort en 1885. Il était journaliste, écrivain et homme politique d'extrême gauche français, fondateur du journal le "Cri du peuple" il fait partie des élus lors de la Commune de Paris (soulèvement des travailleurs) en 1871.

A. B.



Durant les vacances de la Toussaint nous avons proposé des échanges autour du thème Halloween : art plastique, maquillage, jeux numériques et jeux de société.
I.B.



Quelques nouvelles du Jardin en Partage

Grâce aux envies, au plaisir des "réseateurs" au Jardin en Partage, le groupe d'offreurs-demandeurs s'enrichit de connaissances échangées, de pratiques transmises... trois nouvelles personnes avec leurs envies et leur curiosité ont grossi les "rangés".

Des réunions **Conseil du Jardin en Partage** régulières permettent de mettre en commun les actions de chacun, des binômes et de mettre en place des actions collectives et des projets.

A bon entendre, le Jardin en Partage est un lieu ouvert d'échanges sur tout ce qui concerne le jardinage, le bien-manger, les circuits courts, la préservation de la Nature, et bien d'autres domaines.

T. T.

A propos de cette Lettre Info
Écrivez-nous à contact@rers.fr

Écrivez-nous ce qui vous a intéressé.
Quelles sont les informations ou rubriques



Merci à nos partenaires pour leur soutien.



RERS Réseau de Formation Réciproque, d'Échanges de Savoirs® et de Création Collective d'Évry Centre-Essonne

Siège : 38 allée Jean Rostand 91000 ÉVRY-COURCOURONNES
Tel. 01 64 97 09 38 | E-mail : contact@rers.fr | www.rers-evry.fr
Mentions légales | rers-evry.fr | rers.asso.org

[Se désinscrire](#)

